

HAYWORTH  
(Rita)



**A**CTRIZ. Verdadero nombre Margarita Carrera Causino. Nació el 17 de octubre de 1918, en Nueva York, Estados Unidos. Rita Hayworth es el prototipo de la «estrella», un producto ornado en Hollywood para el consumo de la fantasía amorosa del mundo entero. Esta industria que fabrica ídolos y arquetipos, pocas veces ha realizado una demostración semejante y ha tenido un éxito más significativo. Hija de españoles, que forman una etrope de cantantes y bailarines de cierta categoría, actuó como tal, desde muy niña, en Estados Unidos y otros países americanos, especialmente en Miami. Quizás hubiera sido una bailarina de algún renombre, en circuitos limitados a casinos y salas de fiesta. Pero en 1935 entra en el cine, y su verdadero nombre, interpretando papeles secundarios en una serie de películas de poca importancia. La productora Columbia ve en su belleza la posibilidad de crear una nueva vampiresa, capaz de continuarse la ya casi extinguida historia de este mito femenino de la pantalla. Confidada al especialista de moda Maggie Maguire, transforma a la mujer de tipo hispano y moreno en la mujer de lujo, de colores rojos, con algunas bellas comedias musicales. Pero su gran consagración y su primera definición lumbrera es en el papel de Doña Sol, el personaje de Blasco Ibáñez, en «Sangre y Arena», realizada por Rouben Mamoulian, en 1941. Esta esencia en que la aristocrata torea al torero, como Charles Boyer, uno de los mejores, perfila netamente su figura. Pero, sobre todo, es a Gilda, la cípide de la película, que Rita Hayworth se erige en el momento en que Rita Seis Destinos (Tales of Manhattan, 1942), con Julian Durivier, el primer episodio, como una conquista permanece en cierto modo una humiliación erótica, permanece como un excelente acierto cinematográfico, una cumbre de la película, y es en la cumbre de su renombre y de la idílica caricia de los grandes públicos. El film es una historia mediocre y absurdas, en un mundo de multimillonarios y traficantes, ambiente turbio en todos los órdenes. El marido de esta sumiosa mujer no tiene un carácter masculino demasiado definido y el amante, una buena interpretación de Glenn Ford, abofetea burburientemente a su mujer magnifica y seductora. En este clima, Rita Hayworth canta a Paul Robineau (Mamie), esquemáticas se quita, lenta y sabiamente, sus largos despojándose de toda su ropa. Quizás estos metros

WILGAS LOPEZ

HAYWORTH



Hart, con Thomas H. Innes v. iester indica

género, apenas iniciado. Con George K. Spoor, un distribuidor de películas, fundó la Essanay —S y A—, que sería una de las principales productoras norteamericanas. En ella, el propio Anderson se convierte en el primer cowboy de la pantalla, románticamente falso, que se hace célebre, en más de 80 films cortos, con el nombre de Broncho Billy. Su enorme éxito induce al productor Selig a describir a un verdadero caballista y «sheriff», para interpretar su propio personaje: Tom Mix (1880-1940), que con su caballo Tony, será célebre en el mundo durante muchos años. Estuvieron en la camaña de Cuba, contra España; en la del Transpiñón, contra los boers; luchó al lado de Madero en Méjico, peleó en Chincha, fue «sheriff» y perteneció a la Policía montada de Texas. Jamás utilizó el assent maná o doble para los ejercicios peligrosos, y el salto desde un tejido a un caballo lo hacía sin truco alguno. Fue llamado el «caballito de mar». Escribió numerosos libros y artículos, y realizó numerosas conferencias.

cia, el nuevo país, sin historia y que sueña con tenerla, sabe extraer el espíritu de la aventura, que es el espíritu nacional. «El robo del gran tren» (*The Great train robbery*, 1903), de Porter y White, puede considerarse el primer film del Oeste. El actor principal era Gilbert M. Anderson, que de aquí nado, con justicia, el sey de los cow-boys». Pero Hart tenía la doble condición de comediante y caballista, y bajo la dirección de Thomas H. Ince sus films tienen, desde el primer momento, un sentido, significado y categoría que rara vez alcanzaron los demás. También le dirigía Reynolds Bakers, y los argumentos los

VILLEGAS LOPEZ

HART



• El robo, con W. S. Hart

principales papeles definidores y simplistas, vi representando toda una gama de tipos, que han quedado como el cuadro humano tradicional del Far West: desde el «sheriff» heroico al pistolero perseguido, desde bandido por ver-gorza a «pionero prisionero de los indios... Su último film «Volteando jinetes» (*Tumbleweeds*, 1925), es un western de gran envergadura, que está ya en la línea de John Ford (*Yeager, Dill, general, La Ford, John, Inve, Thomas, H.*) Muchas veces dirigió sus propios films, criéndose así en autor absoluto. Y siempre tenía una personalidad inconfundible y fuerte, que llenaba la pantalla. Sobre las mentiras, mis o mentirosas manías, típicas del género, privaba el personaje que William S. Hart encarnaba.

**Principales películas:**  
*«El fugitivo»*, 1913; *«His Hour of Manhood»*; *«Jim Cameron's Wife»*, 1914; *«The Bargain»*; *«Des jinetes terribles»* (*The Passing of Two Gun Hickie*), *«The Scourge of the Desert»*, 1914; *«Mr. Silent Haskings»*; *«The Sheriff's Streak of Yellow»*; *«The Grudge»*, *«In the Sagebrush Country»*; *«The Rough Neck»*; *«On the Night Stage»*; *«The Taking of Luke Mc Vane»*; *«The Man from Nowhere»*; *«Bad Buck of Santa Ynez»*; *«The Darkening Trail»*; *«The Ruse»*; *«Cash Passish's Pal»*; *«The Conversion of Frosty Blawie»*; *«A Knight of the Trail»*; *«The Trail*

berth, que con Hart formaron una troupe inseparable. Hart hablaba realmente con su caballo y fue el que, en la pantalla, introdujo esa escena eterna en que el vaquero solitario, solo es comprendido por su caballo. Cuando los amigos murieron, puso lápiz sobre sus tumbas y a Fritz le levantó un monumento. Hizo una fortuna y se retiró a una gran estancia propia, estilo español, con aire de fortaleza, donde, con libros y cuadros, alternaban trofeos del Far West, como los revólveres de Billy the Kid. Allí vivía solitario, pues se casó una vez —con la actriz Winifred Weisover— y el matrimonio sólo duró unos meses. Cuando en aquellos terrenos de California se descubrió petróleo, Hart se negó a vender su rancho, y al morir lo legó al municipio, porque lo que el pueblo le había dado con su administración debía volver al pueblo. Publicó varios libros de aventuras y uno de memorias: *«My life East and West»* (1929).

Pocas veces ha comprendido entre el «sartre» de la pantalla y el hombre en que encarna ha sido más completo. La vida en la pantalla, era, seguramente, su verdadera vida y por ello, sin duda, fue el más auténtico cow-boy del cine: porque la ficción y la realidad eran la misma cosa. Vivía el personaje que soñaba ser arriesgadísimo. Anata los caballos con pasión y su preferido era Fritz. Demasiado pequeño, restaba apostura al centauro de las llanuras. Ince —su dueto— le impidió utilizarlo, fue motivo de su separación del realizador, al que acabó comprandole por cincuenta y ocho mil dólares. A Fritz se unió una yegua montarina, Liscactus Kate, y luego una mula vagabunda, Lis-

VILLEGAS LOPEZ

HART

of Providence», *«Pinto Bean»*, *«Grits»*, *«Keno Bates Liar»*, *«El disidente»*, *«The Disciple»*, *«The golden Claw»*, *«Between Men»*, 1915; *«The Last Act»*, *«Hell's Hooge»*, *«The Primal Lures»*, *«Por salvar su raza»*, *«The Aryans»*, *«The Upholding the Law»*, o *«The sheriff»*, *«The Captive God»*, *«El apóstol de la venganza»* (*The Apostle of Vengeance*), *«El patriota»* (*The Patriot*), *«The Dawn Makery»*, *«The Return of Drew Evans»*, *«The Devil's Doubts»*, 1916; *«The Truthful Tule River»*, *«The Gun Fighters»*, *«Square Deal Man»*, *«El hombre del desierto»*, *«The Desert Man»*, *«Wolf Lowry»*, *«The Cold Deck»*, *«The Narrow Trail»*, *«El hombre silencioso»*, *«The Silent Man»), *«El fuego fatuo»*, *«Blue Blazes»*, *«Rawden»*, *«Tiger Man»*, *«Suffith Yester»*, *«Shark Horrors»*, *«Riddle Gavens»*, *«The Border Witchless»*, *«Brandy Broadway»*, *«Hubbard»*, *«The Money Corral»*, *«Square Deal Sanderson»*, *«Wagon Tracks»*, *«Jhon Petticoats»*, 1919; *«Aventuras del deserto»* (*Sand!*), *«La puerta del terror»* (*The Tigertooth»*), *«The Cradle of Courage»*, *«La vía testigo»*, *«(The Testing Block)»*, *«O'Malley of the Mounted»*, 1920; *«The Whistler»*, *«Travelling On»*, *«El robo»* (*White Oak*), *«Three Word Brand»*, 1921; *«La última cabalgata»* (*Will Bill Hickok*), 1923; *«Singer Jim McKee»*, 1924; *«Volteando jinetes»* (*Tumbleweeds*), 1924.*



• Volteando jinetes, su último film